

Nous avons donné dans nos fax précédents les noms des 47 prêtres dont nous sommes sûrs qu'ils ont été tués au Rwanda depuis le 7 avril 1994. Malheureusement, cette liste s'allonge de jour en jour.

Aujourd'hui, nous sommes tristes de devoir vous annoncer la mort d'un second de nos confrères, le père Joaquim Vallmajo, catalan (de nationalité espagnole). D'après des informations venant de Kampala, il aurait été abattu à Kageyo (près de Byumba) en zone FPR. Agé de 52 ans, il était en charge des Oeuvres Sociales du Diocèse (Comité Diocésain de Développement). Comme nous sommes toujours sans nouvelles de 3 autres confrères de la même préfecture de Byumba (Nyagahanga), nous lançons un appel par la presse.

Nous vous donnons aussi les noms des autres prêtres tués : dans le diocèse de Nyumba les abbés Innocent Ruberiseza et Narcisse Sebasare (de Birambo), Louis Gasore et François Rwigenza (de Muhoro) et Théophile Rutagengwa (de Muramba); dans le diocèse de Butare, l'abbé Segond Sebaziga (de Gakoma) et deux novices de l'abbaye bénédictine de Gihindamuyaga : les Frères Gaétan et Antoine. A Butare, trois prêtres du diocèse sont emprisonnés dans la prison de Karubanda (les abbés Justin Furaha, Pierre Ngoga et Firmin Butera) en compagnie de trois autres du diocèse de Gikongoro (les abbés Irénée Nyamwasa, Aloys Musoni et Pierre Canisius Mulenzi). Une lettre de Butare, datée du 19 mai, nous dit cependant que ces trois derniers auraient été tués.

Du diocèse de Byumba, nous apprenons qu'outre notre confrère Joaquim Vallmajo, d'autres prêtres y ont été tués en zone contrôlée par le FPR : l'abbé Alexis Havugimana emmené de Rwesero à Muhura, les abbés Athanase Nkundabanyanga (économiste diocésain), Christian Nkillyehe, Joseph Hitimana, Ladislas Mubayemungu et un jeune ordonné : Fidèle (à Byumba), et l'abbé Gaspard Mudashimwa (de Rwesero) tué à Rwesero le 21 mai. A ce jour donc, 64 prêtres au minimum auraient été tués au Rwanda.

De Bujumbura, nous apprenons que des religieux et des religieuses ont pu rejoindre Kabgayi ou Gitarama; ainsi, des Frères des Ecoles Chrétiennes, les petites soeurs de Jésus de Kicukiro (avec 37 orphelins) et de Cyahafi, le postulat des Soeurs Benebikira de Remera-Kigali, etc...

Mais cela ne fait qu'augmenter le nombre des personnes déplacées à l'intérieur du Rwanda pour lesquels de nombreuses organisations lancent des cris d'appel et qui doivent être aidées : les déplacés de Rushashi, Rutindo, Nyaconga (dans les environs de Kamonyi): 78.000 personnes ; ceux du Bugesera accueillis à Ruhanga : 40.000 ; dans les environs de Butare : 20.000 ; à Kabgayi, plus de 20.000 (surtout Tutsi) et à Gitarama autant (surtout Hutu): "au stade de Gitarama, 2.000 à 3.000 personnes sont sans abri, sans couvertures..."

"Une délégation diplomatique, dans le cadre des ONG a été reçue par le Ministre des Affaires Sociales, à Gitarama. deux objectifs ont motivé cette démarche : demander la sécurité pour l'acheminement des aides humanitaires de la frontière Akanyaru à Gitarama, et réclamer l'arrêt des massacres. Malgré le bon accueil réservé à cette délégation, l'impression globale nous laisse percevoir un gouvernement qui n'a plus aucun contrôle sur ses milices et tous ses militaires qui multiplient les exactions de tous genres : tueries, pillages, etc..."

Malgré tout, certains agissent : le père Vjeko Curic, curé de Kivumu, qui fait le lien entre la Conférence des Evêques et les ONG à Bujumbura et organise le transport des aides humanitaires de Bujumbura à Kabgayi ; Madeleine Rafin qui, à Gikongoro, continue les activités "Caritas" auprès d'une population de 500.000 personnes (reconnue comme Zone de famine). Mais les stocks s'y épuisent...

Finalement, nous voudrions vous signaler que nous possédons un certain nombre de documents émanant des Evêques du Rwanda. Au verso de cette feuille, vous trouverez quelques extraits de ces documents. Si vous voulez les textes intégraux, veuillez nous les demander ou les demander (pour les journaux) à l'agence ANB/BIA (Avenue Charles Woeste 184 ; 1090 - Bruxelles ; tél: 32.2/420.34.36 ; Fax: 32.2/420.05.49).

1. Message de Monseigneur Vincent Nsengiyumva aux chrétiens de son archidiocèse:

"Je demande avec insistance à chacun de ceux qui versent le sang d'arrêter de tuer... Notre coutume au Rwanda enseigne qu'un pouvoir qui ne venge pas, est un pouvoir impuissant. Jésus, quant à lui, nous défend de faire ainsi, au contraire... Chers chrétiens, je vous demande avec force de cesser tout ce qui amène la division entre vous... Je demande instamment au Gouvernement du Rwanda et au FPR-Inkotanyi d'arrêter la guerre et les troubles qui démolissent notre pays... Le FPR-Inkotanyi et le gouvernement du Rwanda resteront responsables de la destruction du pays et des flots de sang qui continuent à couler, tant qu'ils ne font pas preuve de réalisme pour cesser leurs compétitions meurtrières... C'est pourquoi le FPR-Inkotanyi et le gouvernement du Rwanda doivent négocier sans délai et sans ruse afin de décider ensemble comment mettre en place les institutions de la Transition à Base Élargie ; c'est le seul moyen de restaurer la paix tant attendue par les Rwandais aussi bien de l'intérieur que de la diaspora..."

Fait à Kabgayi, le 17 avril 1994

2. Message de Monseigneur Vincent Nsengiyumva (du 27 avril 1994) :

1. Il faut nous interroger sur les troubles graves que nous vivons depuis 3 semaines.
2. ... Cela demande que le Gouvernement mette en exécution dans les plus brefs délais les objectifs qu'il s'est assigné, le plus urgent étant de ramener le calme dans le pays...
3. Déracinons en nous toute rancune (esprit de vengeance)...
4. Je termine mon message par un appel pressant aux bienfaiteurs : fournir aux déplacés dans les différents camps, nourriture, couvertures, vêtements et médicaments... soutenir ceux qui ont le pouvoir d'arrêter la guerre et les presser à faire aboutir les négociations..."

3. Message de Mgr Vincent Nsengiyumva aux chrétiens de la paroisse Sainte-Famille :

"Je viens d'apprendre avec consternation que des bombes viennent d'être lancées sur les personnes qui s'étaient réfugiées dans votre église... J'avais appris avec un réel plaisir que les déplacés qui sont à la paroisse Sainte Famille donnent un exemple et témoignent que Hutu et Tutsi peuvent bien vivre ensemble en frères, dans les joies comme dans les peines... Cher frère, abbé Wenceslas, je t'adresse un salut particulier. Je te remercie pour le dévouement dont tu fais montre..."

(2 mai 1994)

4. Message de salutation de Mgr Vincent Nsengiyumva aux chrétiens du diocèse de Nyundo

"... Mes salutations en même temps que la salutation de votre Evêque, Mgr Wenceslas Kalibushi qui vous informe qu'il est en vie. Le 5 de ce mois de mai, je l'ai moi-même vu en compagnie de 8 prêtres... Dieu merci, il est bien en vie, il n'a pas été blessé... J'en profite pour demander encore instamment à tous les Rwandais d'arrêter la guerre et les troubles..." (8 mai 1994)

5. Communiqué des responsables des Eglises Catholiques et Protestantes au Rwanda (Comité de Contacts CEPR - BP 357 - Kigali et Conseil Protestant du Rwanda):

- 1... Ils expriment leurs condoléances aux familles...
2. Ils demandent avec insistance au FPR et au Gouvernement Rwandais qu'ils cessent la guerre et arrêtent les massacres et les assassinats qui se font encore sur tout le territoire national...
3. Ils se sont convenus de contacter le FPR et le Gouvernement Rwandais en vue de chercher des voies et moyens pour une solution pacifique au conflit rwandais et une mise en place rapide des Institutions de Transition à base élargie.
4. Ils demandent aux Nations Unies d'envoyer au Rwanda une force militaire neutre...
5. Ils demandent aux pays amis et aux Organismes Internationaux d'aider à convaincre les belligérants rwandais à déposer les armes et à chercher une solution négociée...
6. Ils désapprouvent et condamnent tous les actes scandaleux...
7. Ils demandent à tous les chrétiens de bonne volonté de se refuser aux actes de massacre et de se désolidariser des auteurs de pillages et de vandalisme..."

(fait à Kabgayi, le 13 mai 1994 et signé par 4 évêques catholiques et 8 protestants)

6. Message de Mgr Thaddée Nsengiyumva (de Kabagayi) aux Pères Blancs, mais du Rwanda:

(2 pages, 16 mai 1994)

7. Message de Mgr Thaddée Nsengiyumva (de Kabgayi) aux amis du Rwanda (18 mai 1994)